
Dans les tableaux suivants, les verbes sont présentés dans l’ordre de classement 
le plus habituel. On trouvera donc successivement :

�� les auxiliaires avoir et être (conjug. 1 et 2)

Un auxiliaire est un verbe que l’on emploie pour conjuguer les autres verbes à 
certains temps (les temps « composés » du passé).

�� les verbes du 1er groupe (conjug. 3 à 10)

Ce sont les verbes dont l’infinitif se termine par -er, comme chanter. Ils sont les 
plus nombreux (90% des verbes français).

Ce sont des verbes réguliers  : leur radical ne change pas. Mais certains ont 
des particularités orthographiques souvent liées à la prononciation, comme 
bouger, geler, payer…

(Attention ! Le verbe aller n’est pas du 1er groupe mais du 3e groupe !)

�� les verbes du 2e groupe (conjug. 11)

Ce sont les verbes dont l’infinitif se termine par -ir et le participe présent en 
-issant, comme finir (finissant). Il y en a environ 400.

Ces verbes sont réguliers et le début du verbe présente une alternance entre 
deux formes : je finis, je finirai… et nous finissons, je finissais.

Tous les verbes en -ir n’appartiennent pas au 2e groupe.

�� les verbes irréguliers (3e groupe) (conjug. 12 à 62)

Ces sont des verbes dont l’infinitif se termine par -ir, par -oir ou par -re. Ils sont 
peu nombreux – environ 350 – mais très utilisés : venir, vouloir, pouvoir, faire, etc.

��Dans les articles du dictionnaire

On indique la conjugaison par un numéro placé après le verbe. Par exemple, 
au verbe avancer, on écrit (conjug. 5a). Le numéro 5a correspond à un type de 
verbes et ceux qui sont conjugués sont des exemples : ainsi placer est l’exemple 
des verbes en -cer qui prennent une cédille devant les terminaisons en a et o 
pour maintenir la prononciation [s]. Il faut donc suivre le modèle donné par 
l’exemple : nous plaçons � nous avançons ; je plaçais � j'avançais. 

La liste page suivante présente les verbes modèles à l'infinitif classés par ordre 
alphabétique, avec leur numéro de conjugaison.

Les conjugaisons

des verbes
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Liste alphabétique
des verbes modèles

verbe modèle n° conjugaison verbe modèle

acheter
acquérir
aller
appeler
assaillir
asseoir
avoir
battre
boire
bouillir
céder
chanter
clore
conclure
conduire
connaître
coudre
courir
couvrir
craindre
croire
croître
cueillir
devoir
dire
dissoudre
écrire
épier
être
faire
falloir
finir
fuir
geler
jeter
joindre
lire

acheter
acquérir
aller
appeler
assaillir
asseoir
avoir
battre
boire
bouillir
céder
chanter
clore
conclure
conduire
connaître
coudre
courir
couvrir
craindre
croire
croître
cueillir
devoir
dire
dissoudre
écrire
épier
être
faire
falloir
finir
fuir
geler
jeter
joindre
lire

manger
mettre
moudre
mourir
mouvoir
naître
noyer
nuire
partir
payer
peindre
placer
plaire
pleuvoir
pourvoir
pouvoir
prendre
prévoir
recevoir
régaler (se)
rendre
rire
rompre
savoir
sentir
servir
suffire
suivre
taire
traire
vaincre
valoir
venir
vêtir
vivre
voir
vouloir

7 b
24
12
6 a
16
29
1

44 c
56
17
8
3

48
38

41 b
60
51
14
19

55 a
47
58
15

31 b
40 a
54
42
9
2

37
36
11
21
7 a
6 b
52
46

n° conjugaison

5 b
59
50
22
30
62

10 a
41 a
20 a
10 b
55 b
5 a

57 a
35
28
26
61
27

31 a
4

44 a
39

44 b
34

20 b
18

40 b
43

57 b
53
45
32
13
23
49
33
25
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1198

conjugaison 11

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que j’
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

AVOIR [ auxiliaire

• Attention, au subjonctif présent les formes ayons, ayez ne prennent pas de i (à la différence 
de payions, payiez, ➔ conjugaison 10).
• L'auxiliaire avoir sert à former les temps composés des verbes avoir et être.

aie
ayons
ayez

ayant eu, eue
ayant eu

ai
as
a
avons
avez
ont

ai eu
as eu
a eu
avons eu
avez eu
ont eu

avais eu
avais eu
avait eu
avions eu
aviez eu
avaient eu

eus eu
eus eu
eut eu
eûmes eu
eûtes eu
eurent eu

aurai eu
auras eu
aura eu
aurons eu
aurez eu
auront eu

aie
aies
ait
ayons
ayez
aient

avais
avais
avait
avions
aviez
avaient

eus
eus
eut
eûmes
eûtes
eurent

aurai
auras
aura
aurons
aurez
auront

aurais
aurais
aurait
aurions
auriez
auraient

Remarques
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1199

conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

j'
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Aux temps composés, le verbe être se conjugue avec l'auxiliaire avoir.

ÊTRE [ auxiliaire2

sois
soyons
soyez

étant été
ayant été

suis
es
est
sommes
êtes
sont

ai été
as été
a été
avons été
avez été
ont été

avais été
avais été
avait été
avions été
aviez été
avaient été

eus été
eus été
eut été
eûmes été
eûtes été
eurent été

aurai été
auras été
aura été
aurons été
aurez été
auront été

sois
sois
soit
soyons
soyez
soient

étais
étais
était
étions
étiez
étaient

fus
fus
fut
fûmes
fûtes
furent

serai
seras
sera
serons
serez
seront

serais
serais
serait
serions
seriez
seraient

Remarque
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1200

conjugaison 1

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Il ne faut pas oublier le i des 1re et 2e personnes de l’imparfait de l’indicatif et du présent du 
subjonctif des verbes en -iller (ex. mouiller : nous mouillions, vous mouilliez) et des verbes en -gner 
(ex. signer : nous signions, vous signiez).

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

chanté, chantée
ayant chanté

chantant

chante
chantes
chante
chantions
chantiez
chantent

aurai chanté
auras chanté
aura chanté
aurons chanté
aurez chanté
auront chanté

eus chanté
eus chanté
eut chanté
eûmes chanté
eûtes chanté
eurent chanté

avais chanté
avais chanté
avait chanté
avions chanté
aviez chanté
avaient chanté

ai chanté
as chanté
a chanté
avons chanté
avez chanté
ont chanté

chante
chantons
chantez

chanterais
chanterais
chanterait
chanterions
chanteriez
chanteraient

chanterai
chanteras
chantera
chanterons 
chanterez
chanteront

chantai
chantas
chanta
chantâmes
chantâtes
chantèrent

chantais
chantais
chantait
chantions
chantiez
chantaient

chante
chantes
chante
chantons
chantez
chantent

CHANTER [ verbes réguliers en -er3

Remarque
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1201

conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

que je me
que tu te
qu'il, qu'elle se
que nous nous
que vous vous
qu'ils, qu'elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je m'
tu t'
il, elle s'
nous nous
vous vous
ils, elles s'

je me
tu t'
il, elle s'
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

je me
tu te
il, elle se
nous nous
vous vous
ils, elles se

suis régalé, ée
es régalé, ée
est régalé, ée
sommes régalés, ées
êtes régalés, ées
sont régalés, ées

étais régalé, ée
étais régalé, ée
était régalé, ée
étions régalés, ées
étiez régalés, ées
étaient régalés, ées

fus régalé, ée
fus régalé, ée
fut régalé, ée
fûmes régalés, ées
fûtes régalés, ées
furent régalés, ées

serai régalé, ée
seras régalé, ée
sera régalé, ée
serons régalés, ées
serez régalés, ées
seront régalés, ées

régale
régales
régale
régalions
régaliez
régalent

s’étant régalé, 
régalée

se régalantrégale-toi
régalons-nous
régalez-vous

régalerais
régalerais
régalerait
régalerions 
régaleriez
régaleraient

régalerai
régaleras
régalera
régalerons
régalerez
régaleront

régalai
régalas
régala
régalâmes
régalâtes
régalèrent

régalais
régalais
régalait
régalions
régaliez
régalaient

régale
régales
régale
régalons
régalez
régalent

SE RÉGALER [ verbes pronominaux en -er4
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1202

conjugaisons

5a  PLACER
sur ce modèle : annoncer, 
balancer, commencer, effacer, 
forcer, pincer...

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

je place
nous plaçons

je plaçais
nous placions

je plaçai
nous plaçâmes

je placerai
nous placerons

j'ai placé
nous avons placé

placé, placée

que je place
que nous placions

sur ce modèle : charger, corriger,
diriger, juger, mélanger, plonger, 
voyager...

5 a  • Les verbes en -ecer (ex. : dépecer) se conjuguent comme placer et geler (➔ conjugaison 7a).  
• Les verbes en -écer (ex. : rapiécer) se conjuguent comme placer et céder (➔ conjugaison 8).

5 b  • Les verbes en -éger comme protéger se conjuguent comme manger et céder (➔ conjugaison 8).

que je mange
que nous mangions

mangé, mangée

j'ai mangé
nous avons mangé

je mangerai
nous mangerons

je mangeai
nous mangeâmes

je mangeais
nous mangions

je mange
nous mangeons

5b  MANGER

[ verbes particuliers en -er5 à 7

Remarques
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1203

6a  APPELER 6b  JETER 7a  GELER
sur ce modèle : chanceler, épeler, 
ficeler, morceler, ruisseler...

sur ce modèle : verbes en -eler 
(geler), en -emer (semer), en -ener 
(mener), en -eser (peser), en -ever 
(lever), en -evrer (sevrer).

je gèle
nous gelons

je gelais
nous gelions

je gelai
nous gelâmes

je gèlerai
nous gèlerons

j'ai gelé
nous avons gelé

gelé, gelée

que je gèle
que nous gelions

je jette
nous jetons

j'appelle
nous appelons

je jetais
nous jetions

j’appelais
nous appelions

je jetai
nous jetâmes

j’appelai
nous appelâmes

j’appellerai
nous appellerons

j'ai jeté
nous avons jeté

j’ai appelé
nous avons appelé

jeté, jetéeappelé, appelée

que je jette
que nous jetions

que j’appelle
que nous appelions

sur ce modèle : cacheter, étiqueter, 
feuilleter, projeter, voleter...

6 a  • Nouvelle orthographe : les verbes en -eler se conjuguent sur le modèle de geler  
(➔ conjugaison 7a) : je chancèle, tu épèles, sauf appeler et ses composés (y compris interpeler).

6 b  • Nouvelle orthographe : les verbes en -eter se conjuguent sur le modèle de acheter  
(➔ conjugaison 7b) : j'époussète, tu feuillètes, sauf jeter et ses composés.

7 a  • Nouvelle orthographe : les verbes en -eler se conjuguent sur ce modèle, sauf appeler et 
ses composés, y compris interpeler (➔ conjugaison 6a).

je jetterai
nous jetterons

Remarques
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1204

conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

[ verbes particuliers en -er

7 b  • Nouvelle orthographe : les verbes en -eter se conjuguent sur ce modèle, sauf jeter et ses 
composés (➔ conjugaison 6b).

8  • Nouvelle orthographe : on emploie l'accent grave (plutôt que l'accent aigu) au futur et 
au conditionnel (je cèderai, je cèderais). 
• Les verbes en -éger (ex. : protéger) se conjuguent comme céder et manger (➔ conjugaison 5b). 
Les verbes en -écer (ex. : rapiécer) se conjuguent comme céder et placer (➔ conjugaison 5a).

sur ce modèle : compléter, digérer, 
opérer, posséder, tolérer...

sur ce modèle : acheter, caqueter, 
crocheter, fureter, haleter et 
racheter.

que je cède
que nous cédions

cédé, cédée

j’ai cédé
nous avons cédé

je céderai
nous céderons

je cédai
nous cédâmes

je cédais
nous cédions

je cède
nous cédons

que j’achète
que nous achetions

acheté, achetée

j’ai acheté
nous avons acheté

j’achèterai
nous achèterons

j’achetai
nous achetâmes

j’achetais
nous achetions

j’achète
nous achetons

7 à 10

7b  ACHETER 8  CÉDER

Remarques
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1205

9  • Attention aux deux i des 1re et 2e personnes du pluriel de l’imparfait de l’indicatif et du 
subjonctif présent (nous épiions, nous criions).

10  • Il ne faut pas oublier le i à l’imparfait de l’indicatif et au subjonctif présent (nous noyions, 
vous payiez).

10a  • Le verbe envoyer fait au futur : j'enverrai, et au conditionnel : j'enverrais.

sur ce modèle : verbes en -oyer 
(aboyer, tutoyer...), en -uyer 
(appuyer, essuyer...).

sur ce modèle : associer, certifier, 
copier, crier, modifier, oublier...

sur ce modèle : balayer, effrayer, 
essayer, rayer, relayer...

que je paie ou paye
que nous payions

payé, payée

j’ai payé
nous avons payé

je paierai ou je payerai
nous paierons ou nous 

payerons

je payai
nous payâmes

je payais
nous payions

je paie ou je paye
nous payons

que je noie
que nous noyions

noyé, noyée

j’ai noyé
nous avons noyé

je noierai
nous noierons

je noyai
nous noyâmes

je noyais
nous noyions

je noie
nous noyons

que j'épie
que nous épiions

épié, épiée

j’ai épié
nous avons épié

j'épierai
nous épierons

j'épiai
nous épiâmes

j'épiais
nous épiions

j'épie
nous épions

10b  PAYER10a  NOYER9  ÉPIER

Remarques
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1206

conjugaison 1

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

• Bénir a pour participe passé béni, ie (une région bénie des dieux) et bénit, ite (de l'eau bénite).
• Maudire se conjugue comme finir sauf au participe passé (maudit, ite).
• Le verbe asservir se conjugue comme finir et non comme servir.

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

fini, finie
ayant fini

finissant

finisse
finisses
finisse
finissions
finissiez
finissent

aurai fini
auras fini
aura fini
aurons fini
aurez fini
auront fini

eus fini
eus fini
eut fini
eûmes fini
eûtes fini
eurent fini

avais fini
avais fini
avait fini
avions fini
aviez fini
avaient fini

ai fini
as fini
a fini
avons fini
avez fini
ont fini

finis
finissons
finissez

finirais
finirais
finirait
finirions 
finiriez
finiraient

finirai
finiras
finira
finirons
finirez
finiront

finis
finis
finit
finîmes
finîtes
finirent

finissais
finissais
finissait
finissions
finissiez
finissaient

finis
finis
finit
finissons
finissez
finissent

FINIR [ verbes réguliers en -ir
➤ sur ce modèle : agir, bâtir, guérir, punir, saisir...

11

Remarques
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1207

conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Aux temps composés, être allé est en concurrence avec avoir été dans la langue familière.
• S'en aller se conjugue comme aller. Aux temps composés, l'auxiliaire se place entre en et allé 
(je m'en suis allé).

que j'
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

j'
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j'
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j'
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j'
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

allé, allée
étant allé, allée

allant

aille
ailles
aille
allions
alliez
aillent

serai allé, ée
seras allé, ée
sera allé, ée
serons allés, ées
serez allés, ées
seront allés, ées

fus allé, ée
fus allé, ée
fut allé, ée
fûmes allés, ées
fûtes allés, ées
furent allés, ées

étais allé, ée
étais allé, ée
était allé, ée
étions allés, ées
étiez allés, ées
étaient allés, ées

suis allé, ée
es allé, ée
est allé, ée
sommes allés, ées
êtes allés, ées
sont allés, ées

va (sauf dans vas-y)
allons
allez

irais
irais
irait
irions
iriez
iraient

irai
iras
ira
irons
irez
iront

allai
allas
alla
allâmes
allâtes
allèrent

allais
allais
allait
allions
alliez
allaient

vais
vas
va
allons
allez
vont

12 ALLER [ verbe irrégulier en -er

Remarques
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conjugaison 1

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Attention, au passé simple la première syllabe reste nasale : nous vînmes. 

venu, venue
étant venu, venue

venant

vienne
viennes
vienne
venions
veniez
viennent

serai venu, ue
seras venu, ue
sera venu, ue
serons venus, ues
serez venus, ues
seront venus, ues

fus venu, ue
fus venu, ue
fut venu, ue
fûmes venus, ues
fûtes venus, ues
furent venus, ues

étais venu, ue
étais venu, ue
était venu, ue
étions venus, ues
étiez venus, ues
étaient venus, ues

suis venu, ue
es venu, ue
est venu, ue
sommes venus, ues
êtes venus, ues
sont venus, ues

viens
venons
venez

viendrais
viendrais
viendrait
viendrions
viendriez
viendraient

viendrai
viendras
viendra
viendrons
viendrez
viendront

vins
vins
vint
vînmes
vîntes
vinrent

venais
venais
venait
venions
veniez
venaient

viens
viens
vient
venons
venez
viennent

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

13 VENIR [ verbes irréguliers en -ir
➤ sur ce modèle : verbes en -tenir (contenir, maintenir, obtenir, 
soutenir, tenir...) et en -venir (devenir, provenir...).

Remarque

32101388_1195-1238_conjug_Jnr19.indd   1208 01/10/2018   16:58
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14  • On prononce les deux r au futur et au conditionnel (je courrai, je courrais).

15  • Il ne faut pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent. 

sur ce modèle : accueillir, cueillir 
et recueillir.

sur ce modèle : accourir, concourir, 
courir, discourir, encourir, 
parcourir, recourir, secourir.

que je cueille
que nous cueillions

cueilli, cueillie

j’ai cueilli
nous avons cueilli

je cueillerai
nous cueillerons

je cueillis
nous cueillîmes

je cueillais
nous cueillions

je cueille
il, elle cueille
nous cueillons
ils, elles cueillent

que je coure
que nous courions

couru, courue

j’ai couru
nous avons couru

je courrai
nous courrons

je courus
nous courûmes

je courais
nous courions

je cours
il, elle court
nous courons
ils, elles courent

15  CUEILLIR14  COURIR

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

[ verbes irréguliers en -irconjugaisons 14 à 15

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

16  17  • Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent. 

sur ce modèle : assaillir, défaillir, 
saillir et tressaillir.

que je bouille
qu’il, qu’elle bouille
que nous bouillions

bouilli, bouillie

j’ai bouilli
nous avons bouilli

je bouillirai
nous bouillirons

je bouillis
nous bouillîmes

je bouillais
nous bouillions

je bous
il, elle bout
nous bouillons
ils, elles bouillent

que j’assaille
que nous assaillions

assailli, assaillie

j’ai assailli
nous avons assailli

j’assaillirai
nous assaillirons

j’assaillis
nous assaillîmes

j’assaillais
nous assaillions

j’assaille
il, elle assaille
nous assaillons
ils, elles assaillent

[ verbes irréguliers en -ir16 à 20

17  BOUILLIR16  ASSAILLIR

Remarque

32101388_1195-1238_conjug_Jnr19.indd   1210 01/10/2018   16:58



1211

18  • Attention, asservir se conjugue comme finir (➔ conjugaison 11).

19  • Ces verbes forment leur participe passé en -ert, erte (couvert, offerte).

sur ce modèle : dormir, partir, 
sortir et leurs composés.

sur ce modèle : couvrir, découvrir, 
entrouvrir, offrir, ouvrir, recouvrir, 
rouvrir et souffrir.

sur ce modèle : desservir, resservir 
et servir.

que je parte
que nous partions

parti, partie

je suis parti, ie
nous sommes partis, ies

je partirai
nous partirons

je partis
nous partîmes

je partais
nous partions

je pars
il, elle part
nous partons
ils, elles partent

que je couvre
que nous couvrions

couvert, couverte

j’ai couvert
nous avons couvert

je couvrirai
nous couvrirons

je couvris
nous couvrîmes

je couvrais
nous couvrions

je couvre
il, elle couvre
nous couvrons
ils, elles couvrent

que je serve
que nous servions

servi, servie

j’ai servi
nous avons servi

je servirai
nous servirons

je servis
nous servîmes

je servais
nous servions

je sers
il, elle sert
nous servons
ils, elles servent

20a  PARTIR19  COUVRIR18  SERVIR

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

Remarque

21  • Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent.

sur ce modèle : s'enfuir et fuir.sur ce modèle : les verbes mentir, 
sentir et leurs composés.

que je fuie
que nous fuyions

fui, fuie

j’ai fui
nous avons fui

je fuirai
nous fuirons

je fuis
nous fuîmes

je fuyais
nous fuyions

je fuis
il, elle fuit
nous fuyons
ils, elles fuient

que je sente
que nous sentions

senti, sentie

j’ai senti
nous avons senti

je sentirai
nous sentirons

je sentis
nous sentîmes

je sentais
nous sentions

je sens
il, elle sent
nous sentons
ils, elles sentent

[ verbes irréguliers en -ir20 à 24

21  FUIR20b  SENTIR
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22  24  • On prononce les deux r au futur et au conditionnel.

sur ce modèle : acquérir, 
conquérir, s'enquérir, reconquérir 
et requérir.

sur ce modèle : dévêtir, revêtir et 
vêtir.

que j’acquière
que nous acquérions

acquis, acquise

j’ai acquis
nous avons acquis

j’acquerrai
nous acquerrons

j’acquis
nous acquîmes

j’acquérais
nous acquérions

j’acquiers
il, elle acquiert
nous acquérons
ils, elles acquièrent

que je vête
que nous vêtions

vêtu, vêtue

j’ai vêtu
nous avons vêtu

je vêtirai
nous vêtirons

je vêtis
nous vêtîmes

je vêtais
nous vêtions

je vêts
il, elle vêt
nous vêtons
ils, elles vêtent

que je meure
que nous mourions

mort, morte

je suis mort, morte
nous sommes morts, 

mortes

je mourrai
nous mourrons

je mourus
nous mourûmes

je mourais
nous mourions

je meurs
il, elle meurt
nous mourons
ils, elles meurent

24  ACQUÉRIR23  VÊTIR22  MOURIR

Remarque
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conjugaison 125 VOULOIR [ verbe irrégulier en -oir

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

veux ou veuille
voulons
voulez ou veuillez

voulant voulu, voulue
ayant voulu

veux
veux
veut
voulons
voulez
veulent

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

ai voulu
as voulu
a voulu
avons voulu
avez voulu
ont voulu

avais voulu
avais voulu
avait voulu
avions voulu
aviez voulu
avaient voulu

eus voulu
eus voulu
eut voulu
eûmes voulu
eûtes voulu
eurent voulu

aurai voulu
auras voulu
aura voulu
aurons voulu
aurez voulu
auront voulu

veuille
veuilles
veuille
voulions
vouliez
veuillent

voulais
voulais
voulait
voulions
vouliez
voulaient

voulus
voulus
voulut
voulûmes
voulûtes
voulurent

voudrai
voudras
voudra
voudrons
voudrez
voudront

voudrais
voudrais
voudrait
voudrions
voudriez
voudraient

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• L’impératif veux, voulons, voulez est rare sauf dans les expressions : ne m’en veux pas, ne m’en 
voulez pas. L’impératif veuillez est utilisé par politesse (veuillez agréer...).

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

Remarque
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conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

• À la forme interrogative, seule la forme puis est en usage (puis-je venir ?). Puis est plus 
recherché que peux à la forme négative, et encore plus à l'affirmative.

pu
ayant pu

pouvant

puisse
puisses
puisse
puissions
puissiez
puissent

aurai pu
auras pu
aura pu
aurons pu
aurez pu
auront pu

eus pu
eus pu
eut pu
eûmes pu
eûtes pu
eurent pu

avais pu
avais pu
avait pu
avions pu
aviez pu
avaient pu

ai pu
as pu
a pu
avons pu
avez pu
ont pu

Pas d’impératif

pourrais
pourrais
pourrait
pourrions
pourriez
pourraient

pourrai
pourras
pourra
pourrons
pourrez
pourront

pus
pus
put
pûmes
pûtes
purent

pouvais
pouvais
pouvait
pouvions
pouviez
pouvaient

peux ou puis
peux
peut
pouvons
pouvez
peuvent

POUVOIR [ verbe irrégulier en -oir26

Remarque
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

27  28  • Il ne faut pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent.

je pourvois
il, elle pourvoit
nous pourvoyons
ils, elles pourvoient

je pourvoyais
nous pourvoyions

je pourvus
nous pourvûmes

je pourvoirai
nous pourvoirons

j’ai pourvu
nous avons pourvu

pourvu, pourvue

que je pourvoie
que nous pourvoyions

que je prévoie
que nous prévoyions

prévu, prévue

j’ai prévu
nous avons prévu

je prévoirai
nous prévoirons

je prévis
nous prévîmes

je prévoyais
nous prévoyions

je prévois
il, elle prévoit
nous prévoyons
ils, elles prévoient

[ verbes irréguliers en -oir27 à 31

28  POURVOIR27  PRÉVOIR

Remarque
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29  • Attention au i de l'imparfait de l'indicatif et du subjonctif présent dans les formes 
assoyions, asseyions, assoyiez, asseyiez.

30  • Nouvelle orthographe : le participe passé masculin singulier ne prend pas d'accent 
circonflexe : mu.  
• Les verbes émouvoir et promouvoir se conjuguent comme mouvoir sauf au participe passé 
(ému, promu).

31  • Dans les verbes en -cevoir, c devient ç devant o et u pour garder le son [s].

sur ce modèle : apercevoir, 
concevoir, décevoir, percevoir et 
recevoir.

sur ce modèle : émouvoir, mouvoir 
et promouvoir.

sur ce modèle : asseoir, se rasseoir 
et seoir.

que je reçoive
que nous recevions

reçu, reçue

j’ai reçu
nous avons reçu

je recevrai
nous recevrons

je reçus
nous reçûmes

je recevais
nous recevions

je reçois
il, elle reçoit
nous recevons
ils, elles reçoivent

je meus
il, elle meut
nous mouvons
ils, elles meuvent

je mouvais
nous mouvions

je mus
nous mûmes

je mouvrai
nous mouvrons

j’ai mû
nous avons mû

mû, mue, mus, mues

que je meuve
que nous mouvions

que j’assoie ou que j'asseye
que nous assoyions ou 

asseyions

assis, assise

j’ai assis
nous avons assis

j’assoirai ou j’assiérai ou 
j’asseyerai

nous assoirons ou assiérons

j’assis
nous assîmes

j’assoyais ou j’asseyais
nous assoyions ou asseyions

j’assois ou j’assieds
il, elle assoit ou assied
nous assoyons ou asseyons
ils, elles assoient ou asseyent

31a  RECEVOIR30  MOUVOIR29  ASSEOIR

Remarques
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conjugaison 1

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Le participe passé masculin singulier dû conserve l'accent circonflexe pour distinguer cette 
forme de l'article du.

ai dû
as dû
a dû
avons dû
avez dû
ont dû

avais dû
avais dû
avait dû
avions dû
aviez dû
avaient dû

eus dû
eus dû
eut dû
eûmes dû
eûtes dû
eurent dû

aurai dû
auras dû
aura dû
aurons dû
aurez dû
auront dû

doive
doives
doive
devions
deviez
doivent

dû, due, dus, dues
ayant dû

devantdois
devons
devez

devrais
devrais
devrait
devrions
devriez
devraient

devrai
devras
devra
devrons
devrez
devront

dus
dus
dut
dûmes
dûtes
durent

devais
devais
devait
devions
deviez
devaient

dois
dois
doit
devons
devez
doivent

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

DEVOIR [ verbe irrégulier en -oir31b

Remarque
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conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

• Équivaloir fait au participe passé équivalu (invariable), forme rare.
• Prévaloir fait au subjonctif présent que je prévale.

valu, value
ayant valu

valant

vaille
vailles
vaille
valions
valiez
vaillent

aurai valu
auras valu
aura valu
aurons valu
aurez valu
auront valu

eus valu
eus valu
eut valu
eûmes valu
eûtes valu
eurent valu

avais valu
avais valu
avait valu
avions valu
aviez valu
avaient valu

ai valu
as valu
a valu
avons valu
avez valu
ont valu

vaux
valons
valez

vaudrais
vaudrais
vaudrait
vaudrions
vaudriez
vaudraient

vaudrai
vaudras
vaudra
vaudrons
vaudrez
vaudront

valus
valus
valut
valûmes
valûtes
valurent

valais
valais
valait
valions
valiez
valaient

vaux
vaux
vaut
valons
valez
valent

VALOIR [ verbes irréguliers en -oir
➤ sur ce modèle : équivaloir, prévaloir, revaloir et valoir.

32

Remarques
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conjugaison 1

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

• Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent dans les 
formes voyions, voyiez. 

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

vu, vue
ayant vu

voyant

voie
voies
voie
voyions
voyiez
voient

aurai vu
auras vu
aura vu
aurons vu
aurez vu
auront vu

eus vu
eus vu
eut vu
eûmes vu
eûtes vu
eurent vu

avais vu
avais vu
avait vu
avions vu
aviez vu
avaient vu

ai vu
as vu
a vu
avons vu
avez vu
ont vu

vois
voyons
voyez

verrais
verrais
verrait
verrions
verriez
verraient

verrai
verras
verra
verrons
verrez
verront

vis
vis
vit
vîmes
vîtes
virent

voyais
voyais
voyait
voyions
voyiez
voyaient

vois
vois
voit
voyons
voyez
voient

33 VOIR [ verbes irréguliers en -oir
➤ sur ce modèle : entrevoir, revoir et voir.

Remarque

32101388_1195-1238_conjug_Jnr19.indd   1220 01/10/2018   16:58



1221

conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

• L’impératif s'emploie surtout suivi d'un infinitif ou de que (sachons être patients, sachez que tout 
est faux).

su, sue
ayant su

sachant

sache
saches
sache
sachions
sachiez
sachent

aurai su
auras su
aura su
aurons su
aurez su
auront su

eus su
eus su
eut su
eûmes su
eûtes su
eurent su

avais su
avais su
avait su
avions su
aviez su
avaient su

ai su
as su
a su
avons su
avez su
ont su

sache
sachons
sachez

saurais
saurais
saurait
saurions
sauriez
sauraient

saurai
sauras
saura
saurons
saurez
sauront

sus
sus
sut
sûmes
sûtes
surent

savais
savais
savait
savions
saviez
savaient

sais
sais
sait
savons
savez
savent

SAVOIR [ verbe irrégulier en -oir34

Remarque
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

35  • Ce verbe est impersonnel mais il existe des emplois figurés au pluriel (les coups, les flèches 
pleuvaient).

il faut

il fallait

il fallut

il faudra

il a fallu

fallu (invariable)

qu'il faillequ'il pleuve

qu'ils, qu'elles pleuvent

plu (invariable)

il a plu

ils, elles ont plu

il pleuvra

ils, elles pleuvront

il plut

ils, elles plurent

il pleuvait

ils, elles pleuvaient

il pleut

ils, elles pleuvent

[ verbes irréguliers en -oir35 à 36

36  FALLOIR35  PLEUVOIR

Remarque
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conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

fait, faite
ayant fait

faisant

fasse
fasses
fasse
fassions
fassiez
fassent

aurai fait
auras fait
aura fait
aurons fait
aurez fait
auront fait

eus fait
eus fait
eut fait
eûmes fait
eûtes fait
eurent fait

avais fait
avais fait
avait fait
avions fait
aviez fait
avaient fait

ai fait
as fait
a fait
avons fait
avez fait
ont fait

fais
faisons
faites

ferais
ferais
ferait
ferions
feriez
feraient

ferai
feras
fera
ferons
ferez
feront

fis
fis
fit
fîmes
fîtes
firent

faisais
faisais
faisait
faisions
faisiez
faisaient

fais
fais
fait
faisons
faites
font

37 FAIRE [ verbes irréguliers en -re
➤ sur ce modèle : contrefaire, défaire, faire, refaire et satisfaire.
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

38  • Les verbes exclure et conclure font au participe passé : exclu, exclue ; conclu, conclue.  
• Le verbe inclure se conjugue comme conclure sauf au participe passé : inclus, incluse.

39  • Attention de ne pas oublier les deux i aux 1re et 2e personnes du pluriel de l’imparfait de 
l’indicatif et du subjonctif présent (nous riions, vous riiez).

sur ce modèle : rire et sourire.sur ce modèle : conclure, exclure, 
et inclure.

que je rie
que nous riions

ri (invariable)

j’ai ri
nous avons ri

je rirai
nous rirons

je ris
nous rîmes

je riais
nous riions

je ris
il, elle rit
nous rions
ils, elles rient

que je conclue
que nous concluions

conclu, conclue

j’ai conclu
nous avons conclu

je conclurai
nous conclurons

je conclus
nous conclûmes

je concluais
nous concluions

je conclus
il, elle conclut
nous concluons
ils, elles concluent

[ verbes irréguliers en -re38 à 39

39  RIRE38  CONCLURE

Remarques
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conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

j’
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
que vous
qu'ils, qu'elles

• Les verbes contredire, dédire, interdire, médire, prédire se conjuguent comme dire sauf au 
présent de l’indicatif et de l’impératif à la deuxième personne du pluriel : contredisez, dédisez, 
interdisez, médisez, prédisez. Mais redire fait vous redites.
• Le verbe maudire se conjugue comme finir (➔ conjugaison 11) sauf au participe passé 
(maudit, ite).

dit, dite
ayant dit

disant

dise
dises
dise
disions
disiez
disent

aurai dit
auras dit
aura dit
aurons dit
aurez dit
auront dit

eus dit
eus dit
eut dit
eûmes dit
eûtes dit
eurent dit

avais dit
avais dit
avait dit
avions dit
aviez dit
avaient dit

ai dit
as dit
a dit
avons dit
avez dit
ont dit

dis
disons
dites

dirais
dirais
dirait
dirions
diriez
diraient

dirai
diras
dira
dirons
direz
diront

dis
dis
dit
dîmes
dîtes
dirent

disais
disais
disait
disions
disiez
disaient

dis
dis
dit
disons
dites
disent

DIRE [ verbes irréguliers en -re
➤ sur ce modèle : contredire, se dédire, dire, interdire, médire, 
prédire et redire.

40a

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

40b  41a  • Ces verbes ont un participe passé invariable. 

sur ce modèle : luire, nuire et 
reluire.

que je nuise
que nous nuisions

nui (invariable)

j’ai nui
nous avons nui

je nuirai
nous nuirons

je nuisis
nous nuisîmes

je nuisais
nous nuisions

je nuis
il, elle nuit
nous nuisons
ils, elles nuisent

que je suffise
que nous suffisions

suffi (invariable)

j’ai suffi
nous avons suffi

je suffirai
nous suffirons

je suffis
nous suffîmes

je suffisais
nous suffisions

je suffis
il, elle suffit
nous suffisons
ils, elles suffisent

[ verbes irréguliers en -re40 à 43

41a  NUIRE40b  SUFFIRE

Remarque

32101388_1195-1238_conjug_Jnr19.indd   1226 01/10/2018   16:58



1227

sur ce modèle : s'ensuivre, 
poursuivre et suivre.

sur ce modèle : décrire, inscrire, 
prescrire, transcrire...

sur ce modèle : verbes en -duire 
(produire, réduire, traduire...), 
en -truire (construire, détruire, 
instruire) et cuire.

que je suive
que nous suivions

suivi, suivie

j’ai suivi
nous avons suivi

je suivrai
nous suivrons

je suivis
nous suivîmes

je suivais
nous suivions

je suis
il, elle suit
nous suivons
ils, elles suivent

que j’écrive
que nous écrivions

écrit, écrite

j’ai écrit
nous avons écrit

j’écrirai
nous écrirons

j’écrivis
nous écrivîmes

j’écrivais
nous écrivions

j’écris
il, elle écrit
nous écrivons
ils, elles écrivent

que je conduise
que nous conduisions

conduit, conduite

j’ai conduit
nous avons conduit

je conduirai
nous conduirons

je conduisis
nous conduisîmes

je conduisais
nous conduisions

je conduis
il, elle conduit
nous conduisons
ils, elles conduisent

43  SUIVRE42  ÉCRIRE41b  CONDUIRE
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

44a  • Cette série comprend les verbes en -endre, sauf prendre et ses dérivés (➔ conjugaison 61). 

sur ce modèle : corrompre, 
interrompre et rompre.

sur ce modèle : verbes en -andre 
(répandre), en -endre (vendre), 
en -erdre (perdre), en -ondre 
(fondre), en -ordre (tordre).

que je rompe
que nous rompions

rompu, rompue

j’ai rompu
nous avons rompu

je romprai
nous romprons

je rompis
nous rompîmes

je rompais
nous rompions

je romps
il, elle rompt
nous rompons
ils, elles rompent

que je rende
que nous rendions

rendu, rendue

j’ai rendu
nous avons rendu

je rendrai
nous rendrons

je rendis
nous rendîmes

je rendais
nous rendions

je rends
il, elle rend
nous rendons
ils, elles rendent

[ verbes irréguliers en -re44 à 46

44b  ROMPRE44a  RENDRE

Remarque
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45  • Devant une voyelle autre que u prononcé, le son [k] se note qu (ex. nous vainquons, je 
vainquis). 
• À la 3e personne du singulier du présent de l'indicatif, vaincre ne prend pas de t (il, elle vainc).

sur ce modèle : élire, lire, réélire 
et relire.

sur ce modèle : convaincre et 
vaincre.

sur ce modèle : abattre, battre, 
combattre, débattre, s'ébattre, 
rabattre et rebattre.

que je lise
que nous lisions

lu, lue

j’ai lu
nous avons lu

je lirai
nous lirons

je lus
nous lûmes

je lisais
nous lisions

je lis
il, elle lit
nous lisons
ils, elles lisent

que je vainque
que nous vainquions

vaincu, vaincue

j’ai vaincu
nous avons vaincu

je vaincrai
nous vaincrons

je vainquis
nous vainquîmes

je vainquais
nous vainquions

je vaincs
il, elle vainc
nous vainquons
ils, elles vainquent

que je batte
que nous battions

battu, battue

j’ai battu
nous avons battu

je battrai
nous battrons

je battis
nous battîmes

je battais
nous battions

je bats
il, elle bat
nous battons
ils, elles battent

46  LIRE45  VAINCRE44c  BATTRE

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

47  • Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent.

48  • Le verbe éclore s'emploie surtout à l'infinitif, au présent et au participe passé. 
• Au présent de l'indicatif on écrit il clôt, il éclôt, avec un accent circonflexe.

sur ce modèle : clore et éclore.

que je close
que nous closions

clos, close

j’ai clos
nous avons clos

je clorai (rare)

nous clorons

(n’existe pas)

je closais (contesté)

je clos
il, elle clôt

ils, elles closent

que je croie
que nous croyions

cru, crue

j’ai cru
nous avons cru

je croirai
nous croirons

je crus
nous crûmes

je croyais
nous croyions

je crois
il, elle croit
nous croyons
ils, elles croient

[ verbes irréguliers en -re47 à 51

48  CLORE47  CROIRE

Remarques
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49  • Survivre a un participe passé invariable : survécu.

50  • Les formes conjuguées de ce verbe sont rares (sauf moudrai(s), moulu, moulue) par risque 
de confusion avec certaines formes du verbe mouler.

51  • Le passé simple est rare.

sur ce modèle : coudre, découdre 
et recoudre.

sur ce modèle : revivre, survivre 
et vivre.

que je couse
que nous cousions

cousu, cousue

j’ai cousu
nous avons cousu

je coudrai
nous coudrons

je cousis
nous cousîmes

je cousais
nous cousions

je couds
il, elle coud
nous cousons
ils, elles cousent

que je moule
que nous moulions

moulu, moulue

j’ai moulu
nous avons moulu

je moudrai
nous moudrons

je moulus
nous moulûmes

je moulais
nous moulions

je mouds
il, elle moud
nous moulons
ils, elles moulent

que je vive
que nous vivions

vécu, vécue

j’ai vécu
nous avons vécu

je vivrai
nous vivrons

je vécus
nous vécûmes

je vivais
nous vivions

je vis
il, elle vit
nous vivons
ils, elles vivent

51  COUDRE50  MOUDRE49  VIVRE

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

52  53  • Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent. 

sur ce modèle : braire, distraire, 
extraire, soustraire et traire.

sur ce modèle : joindre, poindre et 
rejoindre.

que je traie
que nous trayions

trait, traite

j’ai trait
nous avons trait

je trairai
nous trairons

(n’existe pas)

je trayais
nous trayions

je trais
il, elle trait
nous trayons
ils, elles traient

que je joigne
que nous joignions

joint, jointe

j’ai joint
nous avons joint

je joindrai
nous joindrons

je joignis
nous joignîmes

je joignais
nous joignions

je joins
il, elle joint
nous joignons
ils, elles joignent

[ verbes irréguliers en -re52 à 55

53  TRAIRE52  JOINDRE

Remarque
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54  • Le passé simple de résoudre (je résolus) est courant.  
• Nouvelle orthographe : le participe passé masculin est dissout, résout, sur le modèle du 
féminin.

55  • Attention de ne pas oublier le i à l'imparfait de l'indicatif et au subjonctif présent.

sur ce modèle : atteindre, éteindre, 
geindre, teindre...

sur ce modèle : contraindre, 
craindre et plaindre.

sur ce modèle : dissoudre et 
résoudre.

que je peigne
que nous peignions

peint, peinte

j’ai peint
nous avons peint

je peindrai
nous peindrons

je peignis
nous peignîmes

je peignais
nous peignions

je peins
il, elle peint
nous peignons
ils, elles peignent

que je craigne
que nous craignions

craint, crainte

j’ai craint
nous avons craint

je craindrai
nous craindrons

je craignis
nous craignîmes

je craignais
nous craignions

je crains
il, elle craint
nous craignons
ils, elles craignent

que je dissolve
que nous dissolvions

dissous, dissoute

j’ai dissous
nous avons dissous

je dissoudrai
nous dissoudrons

je dissolus

je dissolvais
nous dissolvions

je dissous
il, elle dissout
nous dissolvons
ils, elles dissolvent

55b  PEINDRE55a  CRAINDRE54  DISSOUDRE

Remarques
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

57a  • Nouvelle orthographe : il n'y a pas d'accent circonflexe à la 3e personne du présent de 
l'indicatif : il plait. 

sur ce modèle : se complaire, 
déplaire et plaire.

que je plaise
que nous plaisions

plu (invariable)

j’ai plu
nous avons plu

je plairai
nous plairons

je plus
nous plûmes

je plaisais
nous plaisions

je plais
il, elle plaît
nous plaisons
ils, elles plaisent

que je boive
que nous buvions

bu, bue

j’ai bu
nous avons bu

je boirai
nous boirons

je bus
nous bûmes

je buvais
nous buvions

je bois
il, elle boit
nous buvons
ils, elles boivent

56 à 59 [ verbes irréguliers en -re

57a  PLAIRE56  BOIRE

Remarque

32101388_1195-1238_conjug_Jnr19.indd   1234 01/10/2018   16:58



1235

58  • Nouvelle orthographe : l'accent circonflexe sur le i disparaît au futur et au conditionnel 
(je croitrai, je croitrais) ; il est conservé à l'infinitif, au passé simple, ainsi que dans je croîs, tu croîs, 
il croît, pour distinguer ces formes de celles du verbe croire.

sur ce modèle : admettre, 
commettre, omettre, permettre, 
transmettre...

sur ce modèle : accroître, croître et 
décroître.

que je mette
que nous mettions

mis, mise

j’ai mis
nous avons mis

je mettrai
nous mettrons

je mis
nous mîmes

je mettais
nous mettions

je mets
il, elle met
nous mettons
ils, elles mettent

que je croisse
que nous croissions

crû, crue, crus, crues

j’ai crû
nous avons crû

je croîtrai
nous croîtrons

je crûs
nous crûmes

je croissais
nous croissions

je croîs
il, elle croît
nous croissons
ils, elles croissent

que je taise
que nous taisions

tu, tue

j’ai tu
nous avons tu

je tairai
nous tairons

je tus
nous tûmes

je taisais
nous taisions

je tais
il, elle tait
nous taisons
ils, elles taisent

59  METTRE58  CROÎTRE57b  TAIRE

Remarque
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conjugaisons

    INDICATIF

] présent

] passé simple

] futur simple

] imparfait

] passé composé

] présent

    SUBJONCTIF

] passé

    PARTICIPE

60  62  • Nouvelle orthographe : il n'y a pas d'accent circonflexe sur le i avant le t : il connait, 
elle reconnaitra, il naitrait.

62  • Le verbe renaître n'a pas de participe passé.

sur ce modèle : naître et renaître.sur ce modèle : disparaître, paître, 
reconnaître, transparaître...

que je naisse
que nous naissions

né, née

je suis né, née
nous sommes nés, nées

je naîtrai
nous naîtrons

je naquis
nous naquîmes

je naissais
nous naissions

je nais
il, elle naît
nous naissons
ils, elles naissent

que je connaisse
que nous connaissions

connu, connue

j’ai connu
nous avons connu

je connaîtrai
nous connaîtrons

je connus
nous connûmes

je connaissais
nous connaissions

je connais
il, elle connaît
nous connaissons
ils, elles connaissent

[ verbes irréguliers en -re60 à 62

62  NAÎTRE60  CONNAÎTRE

Remarques
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conjugaison 25

] présent
SUBJONCTIF

] présent
CONDITIONNEL

INDICATIF

] présent ] passé
PARTICIPEIMPÉRATIF

] présent

] futur simple ] futur antérieur

] passé antérieur] passé simple

] imparfait ] plus-que-parfait

] passé composé] présent
je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
ils, elles

je
tu
il, elle
nous
vous
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que je
que tu
qu'il, qu'elle
que nous
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pris, prise
ayant pris

prenant

prenne
prennes
prenne
prenions
preniez
prennent

aurai pris
auras pris
aura pris
aurons pris
aurez pris
auront pris

eus pris
eus pris
eut pris
eûmes pris
eûtes pris
eurent pris

avais pris
avais pris
avait pris
avions pris
aviez pris
avaient pris

ai pris
as pris
a pris
avons pris
avez pris
ont pris

prends
prenons
prenez

prendrais
prendrais
prendrait
prendrions
prendriez
prendraient

prendrai
prendras
prendra
prendrons
prendrez
prendront

pris
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prenais
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prenions
preniez
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prenons
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prennent

61 PRENDRE [ verbes irréguliers en -re
➤ sur ce modèle : apprendre, comprendre, surprendre...
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